

## PANORAMA POLITICO SEMANAL, LUNES 4 DE ABRIL 2005

*“Sé tanto como usted sobre lo que se dispone a leer, pues esto no es una novela ni un drama con un plan invariable o una idea premeditada que orienta correctamente el pensamiento pese a las sinuosidades del camino (...) Aquí veremos cómo hay que creer en el plan del universo, en los deberes morales del hombre, en la virtud y en la filantropía.”* Gustave Flaubert

Para quienes prefieren el tango a la literatura podría encabezar así estas líneas: **“Sus ojos se cerraron y el mundo sigue andando”**. Aunque Juan Pablo II sigue, y seguirá mirándonos, pese a esos **“ojos cerrados”**. No se siente nada bien mencionarlo en un contexto donde prevalece lo profano pero no hay forma de evadirse de lo ejemplar en un mundo que, si acaso **“sigue andando”** es por casualidad o -para quienes tenemos el don de la fe- es tal vez, gracias a que nos fue dado el privilegio de contar con una guía cuyos ojos siguen viendo y mirando más allá de los párpados. Permítaseme pues, solicitarle que continúe mediando para acrecentar la idea de que, amén de tanto dislate y descaro, seguimos y podremos seguir andando...

### EN LA SUCURSAL DEL HARTAZGO Por Gabriela Pousa

En la antípoda de lo sagrado, por estos pagos, el escenario muestra quizá, sólo una arista similar - a grandes rasgos- de lo que ocurre en el Vaticano. Todo huele a elección, a sufragio. En ese marco, es factible observar al país sin mucho cambio pero enfatizando el desdén por el carácter federal que debiera sustentarlo. Ni siquiera se siente gravitar con fuerza la supuesta autonomía de la Capital Federal. **La “reina sin plata” queda limitada deliberadamente al conurbano bonaerense. Es en Buenos Aires donde parece estar la llave que abre la posibilidad de perpetuar a Néstor Kirchner más allá de este período presidencial.**

Si acaso la ambición naciera del afán de reconstruir lo que en estos primeros meses se ha destruido sin explicación podría otorgársele algún aval pero todo se limita a lidiar por un poder que la ciudadanía no puede siquiera comprender para qué...

Poder, para erigirse en pedestal u ocupar sitial en galería de próceres de la Argentina sería una meta admisible (se comparta o no). Poder para gobernar de verdad, suena a broma de mal gusto, demasiado pedir a esta altura en que puede comprobarse la inoperancia e ineficiencia en el arte de administrar. Salvaguardando la **jugada maestra** - desde el punto de vista práctico-, en que gracias a los consejos del entonces ministro de Economía, Domingo Cavallo, en carácter de gobernador de Santa Cruz el primer mandatario supo **“cuidar/se”** los fondos del feudo para que, en vez de confiscarlos el Estado, los confiscara para sí. En ese entonces, difundía desde el sur la **“marca Kirchner”** en detrimento de la **“marca país”**. ¿Por qué habríamos de creer su cambio subrepticio de interés?

Lo cierto es que es difícil discernir para qué esa puja siniestra por mantenerse en el poder. Posiblemente, la muerte de Álvaro Alsogaray que – en esencia supo cómo debían pasarse los inviernos en la Argentina - sirva para definir medianamente la ceguera de la actual dirigencia. Lo que llamamos **“Justicia”** aquí, permite a delincuentes reincidir -al punto que el 80 o 90 por ciento de los hechos violentos son protagonizados por quienes ya poseen

antecedentes de ellos— pero impide a condenados por causas civiles o administrativas presenciar las exequias de un familiar directo o peor aún, admite se lo haga *a medias*. Es decir, si velatorio y entierro se limita a tres horas, el preso puede asistir al acto completo. De no hacerse con premura quedará a mitad de duelo salvo que un Habeas Corpus a tiempo abra las puertas a esos otros “*derechos humanos*” desconocidos por el presidente y segundos. La mención viene a cuento.

María Julia Alzogaray presa es un dato a tener en cuenta para la actual dirigencia. Advierte cuál puede ser el destino de un dirigente en caso de cambiar de terreno. Con todos los bemoles de la justicia argentina o aún en ausencia de ésta (porque es difícil admitir “justicia”medias) **¿pueden kirchneristas, felipistas o duhaldistas en actividad asegurarse un retiro liberados de la demanda del pueblo y de la Patria ante la cual han jurado? Tal vez esa respuesta sea la misma que cabe dar al por qué se busca denodadamente mantenerse en la cima, probada la incapacidad.**

Más allá de los por qué - o quizá porque su padrón define, en síntesis, una elección-, lo cierto es que la provincia de Buenos Aires se ha convertido en el desvelo de la dirigencia y en el epicentro de los negociados y estrategias. En él, se han de batir a duelo **Eduardo Duhalde** y **Néstor Kirchner**. **Felipe Solá** surge en medio como un referí poco diestro. Considerarlo una *fuerza con poder de competencia* no encuentra demasiado asidero. El actual gobernador puede ganar un par o dos de distritos pero de ahí a desbandar la hegemonía que mantiene el jeque de Lomas de Zamora, hay largo trecho y Octubre -en este juego perverso- llega aún antes que lo que indican los calendarios para el pueblo.

La preeminencia de la provincia o el interés mayúsculo en ésta, se evidencia también en las medidas de “*última hora*” que han aparecido e irán surgiendo para tratar de emparchar problemas viejos que, obviamente, han de presentarse como “*nuevos*”. Es “*ahora*” cuando urge lanzar, por ejemplo, 1200 policías a las zonas rurales para atender la falta de seguridad. Falta que viene observándose desde tiempos inmemoriales.

**Vamos a un breve racconto de hechos:**

**3/8/2002:** asesinan al productor rural Carlos Bloise en su casa de Chacabuco. Los ladrones ya habían robado su propiedad en diciembre del año anterior.

**8/6/2002:** tres delincuentes asaltaron a Marcos Irazusta, encargado de un campo de la localidad de El Socorro, provincia de Buenos Aires. Al no encontrar efectivo, lo rociaron con querosén y le prendieron fuego.

**11/1/2003:** Un productor rural estuvo tres días atado a una silla, en su casa, situada en el paraje 4 de Noviembre, en el partido de Rojas. No pudo comer ni beber. hasta que lo encontró un vecino.

**28.6.2003:** Mandan un escuadrón de caballería para luchar contra el cuatrерismo. Actúa en la localidad bonaerense de Coronel Pringles.

**12/12/2003:** En Ranchos, cansados de los robos dos tamberos armados detuvieron a ladrones. Se tirotearon y huyeron.

**12/3/2004:** Inseguridad rural: escandaliza el robo de ganado. Se buscaba desterrar el cuatrерismo y la violencia en la provincia pero aumentó. Legisladores y jueces enfrentados por el abigeato

**11/9/2004:** Abigeato. Crecen los robos en el conurbano campero. Hay impunidad para faenar y vender ganado robado.

**12/3/2004:** Inseguridad rural: escandaliza el robo de ganado y los asaltos en las zonas rurales. Se buscaba desterrar el cuatrерismo y la violencia en la provincia pero aumentó.

**12/1/2005:** En Arrecifes cierran las Iglesias ante la ola de violencia e inseguridad. Bajó el abigeato pero se incrementó el delito en el casco urbano.

**5/2/2005:** Tres encapuchados asesinaron a balazos al productor agropecuario Carlos Justo Stumpelet, en la localidad de Necochea.

**27/3/2005:** En Saladillo, el productor ganadero Julio Istillart fue asaltado y torturado por cuatro delincuentes, que se valieron de picanas y descargas eléctricas.

**1/4/2005:** Ladrones asaltaron la estancia de Manuel de Anchorena, en la localidad de Chascomús.

**Si se quiere mayor precisión u objetividad, atendamos las estadísticas oficiales al respecto y se verá que no hay novedad en materia de “inseguridad”. ¿Buscará el gobernador quedarse para empezar de una vez a gobernar?**

**Total de delitos por Departamental ingresados por Seguridad:** Lomas de Zamora: 3326; San Martín: 3133; La Matanza: 2505; San Isidro: 2352; Quilmes: 2101; La Plata: 1918; Morón: 1575; Mercedes: 1307; Mar del Plata: 1113; Dolores: 910; San Nicolás: 734; Bahía Blanca: 719; Zárate-Campana: 693; Azul: 539; Trenque Lauquen: 476; Junín: 384; Pergamino: 297; Necochea: 296. **Total de delitos en provincia:** 24.378, de los cuales: 23.636 corresponden al ámbito urbano y 742 al ámbito rural. Estos datos estadísticos fueron aportados por Dirección de Prensa del Ministerio de Seguridad Bonaerense y tomados en cuenta respecto solo de delitos denunciados a lo largo del año pasado.

Este es sólo un aspecto por el cual, la provincia de Buenos Aires ha de ser el eje central por donde pasen los hechos más relevantes de la política. **La Capital podrá instalarse como sucursal aún cuando sea la sede que opera como una suerte de “banco” a fin de que haya, en el mercado, circulante necesario, efectivo y algo de cambio chico...**

**En este contexto, si Kirchner se mueve bien quedará a resguardo de la agresividad interna. Para eso están Eduardo Duhalde y Felipe Solá. Sin embargo, nada podrá definirse a nivel provincial sino pasa antes por Balcarce 50. Es en el Gran Buenos Aires donde la primera dama busca instalarse y si bien, la disputa con Chiche Duhalde comenzó antes del apotéotico congreso partidario (11/03/2004) continúa y continuará como si la “portación de apellido” fuese peaje para el cargo.**

Mientras, el gobernador sabe que fuera del peronismo no tiene chances. Históricamente, el partido Justicialista se ha caracterizado por un sinfín de internas pero a la hora de los hechos ha sabido unificar fuerzas para erigirse “*alternativa*” y salir aireoso del tema. Basta observar que los últimos dos mandatarios provienen de dicha fuerza y ninguno sin embargo, llegó a la cima con alto aval de la ciudadanía. Duhalde resultó electo por votación de asamblea y Kirchner alcanzó un 22% (no del total sino de un magro porcentaje de asistentes a votar en un país donde el sufragio es obligatorio)

En este panorama salta a la vista la falsedad de la proclama duhaldista que buscaba instaurar en la calle, la idea de su retiro definitivo del quehacer político.

**¿Quién recuerda cuántos funcionarios firmaron el acta donde se comprometían a abandonar los cargos ante el pedido ciudadano, una vez iniciado el siglo? Duhalde no abandonará su hegemonía en la provincia y menos en manos de los personajes que él ha engendrado. Recuérdese, ante el triunfo del actual jefe de Estado en mayo de 2003, supo hacer notar que fue “prestado”. Para Duhalde, no sólo se trata de mediar en la puja Chiche-Cristina sino más bien de frenar la “marca Kirchner” para evitar que se apodere de una victoria electoral capaz de debilitarlo. Con ese fin, moverá piezas y cederá espacio en las listas si es necesario. Sabe que debe quebrar el eje Kirchner-**

**Solá. De allí que podamos suponer una ola de conflictividad creciente en la provincia para los próximos meses.**

De parte del Ejecutivo tienen como arma los planes sociales, los subsidios, en rigor, el asistencialismo. Duhalde tiene los punteros, las intendencias más representativas y la posibilidad de manejar algún conflicto social para lo cuál está acercándose a los grupos piqueteros. Logró dividir a las huestes de Castells asegurándose tal vez, una fuerza base para contrarrestar la oficial liderada todavía, por Luis D'Elía.

Asimismo, el bonaerense busca la alianza con el sector empresario para aumentar los recursos necesarios a la hora de solventar una contratación real.

**Considerar que pueda llevarse a cabo un comicio interno en el peronismo no halla en estas circunstancias mayor argumento. El reclamo de alguna de las partes queda debilitado por la sospecha de manejos en el conteo final de sufragios o mismo en el negociado de pactos delante y tras del escenario. Siempre fue más fácil al PJ, sortear el mostrador para comprar y vender donde no se vea. Llevar a cabo una interna que deje después al descubierto un *modus operandi* turbio del partidismo político no coopera a ninguna de las partes, al tiempo que le da espacio a la oposición que de cumplirse la palabra de López Murphy tenderá a consolidarse desde el centro aunando criterios en vez de dividiendo como ha venido sucediendo.**

Finalmente, lo más probable es que Duhalde se maneja acorde a los números de sondeos y estudios de opinión pública por más que estos emerjan con cifras cambiadas en los medios y es difícil creer que el ex mandatario vaya a confundir los tiempos. Si se ha mantenido en silencio hasta ahora, no ha sido por una fidedigna línea de pensamiento con el ala kirchnerista. Esta a su vez, se sabe debilitada por tantos frentes abiertos razón por la cual sale a busca una resurrección de la inexistente transversalidad, aquella sobre la cual ni siquiera se habló más.

**Por último hay un dato esencial a tener en cuenta: el último mensaje presidencial emitido en la ocasión de la muerte del Papa Juan Pablo II. Pese a que no puede evaluársele de manera cien por cien eficiente debido a que no se dio en vivo, en él aparece un Kirchner pausado, razonable y alejado de la polémica. Si basta un botón de muestra, hete ahí un ejemplo de un presidente que grita, bravuconea y da pelea cuando le sirve a sus intereses como estrategia. La improvisación no es Néstor Kirchner sino su gestión al frente de la presidencia. Nada sutil diferencia... /**

*“Pero esto también pasará...”*

**GABRIELA POUSA**

(\*) Analista Política. Lic. en Comunicación Social (Universidad del Salvador) Master en Economía y Ciencias Políticas (ESEADE) Sociología del Poder (Oxford) Queda prohibida su reproducción total o parcial sin mención de la fuente.